

## INFORME FINAL

En base a la convocatoria realizada por el Instituto Nacional Electoral (INE) a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, en la cual se convocaba a las Organizaciones ciudadanas para colaborar en la promoción del voto y de la participación ciudadana durante el proceso electoral 2014-2105, la Organización de Sociedad Civil (OSC) Compromiso Mx calendarizó cinco (5) talleres de “Participación ciudadana y fomento al voto” en los siguientes lugares:

Colonia	Fecha	Ubicación
Samulá	26 de mayo de 2015	CSJ, Samulá.
Kobén	27 de mayo de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, San Francisco, Kobén
Polvorín	28 de mayo de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, ampliación polvorín.
Miguel Hidalgo	02 de junio de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, Miguel Hidalgo
San José el alto	04 de junio de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario “San Jose el Altal”

En los talleres se hizo entrega del material proporcionado por el INE y a su vez, la OSC elaboró una presentación en la cuál se detallo la información que el INE ha fomentado en los ciudadanos como son:

El concepto de voto

El concepto de democracia

¿Por qué votar?

¿Debemos ser indiferentes?

El conteo de votos

¿Qué es invalidar el voto? y ¿por qué no hacer?

Participación e información.

Se anexa la presentación elaborada por Compromiso Mx al final de este documento.

## TALLERES

### PRIMER TALLER:

Se realizó a las 18:00 horas del día 26 de mayo de 2015, en dicho taller asistieron un total de once personas. En dicho taller se les entregó material proporcionado por el INE “Una mañana decisiva”, y posteriormente se les explicó la definición de democracia y participación ciudadana.

Posteriormente se les explicó las razones por las cuales votar y se les preguntó si ellos conocían otras o no estaban de acuerdo en ello. Después de realizar una pequeña rueda de preguntas en donde los asistentes dijeron que todos ellos si salían a votar y nunca habían sido indiferentes en ese aspecto, se les explicó el sistema de las votaciones y porque es importante votar y no anular las boletas.



En este punto surgieron dudas, en donde los más jóvenes comentaron que les costaba creer en el sistema y conteo de votos ya que estaba circulando en las redes sociales la existencia de marcadores que se borran a la hora de ejercer el voto.

Por otra parte, se les comentó que no nada más era votar por votar, sino ejercer este derecho de forma responsable, conociendo las plataforma políticas de los candidatos, analizarlas, y pensar en lo que se quiere

como ciudadanos y como sociedad, se les exhortó a investigar y leer un poco más la información que cada partido y en INE proporciona a los ciudadanos sobre las votaciones, los candidatos. En este punto, surgió una pequeña polémica respecto como investigar los candidatos si muchas personas no tienen acceso a internet y que los adultos mayores no saben como hacer uso de una computadora. Se les recordó que toda la publicidad que utilizan por partidos políticos llega a casa de cada uno de los ciudadanos, la radio, la televisión, los planfletos, así como las visitas y caminatas que realizan son una forma de obtener la información de los candidatos y el tener dicha información o escuchar o leer la propaganda política no los obliga a votar por un determinado candidato, es importante informarse para ejercer un voto responsable.

Por último se les enlistó las razones por las que la gente no votaba, las excusas que la gente suele poner ese día, y les les exhortó a salir a votar y no dejar que los demás voten por ellos, que tienen un derecho y por tanto, deben hacer uso de el.



## SEGUNDO TALLER:

Se realizó a las 18:00 horas del día 27 de mayo de 2015, en las instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario, San Francisco, Kobén.

En dicho taller asistieron un total de ocho personas a las cuáles se les entregó material proporcionado por el INE “Una mañana decisiva” y/o “Participar con sabor a hogar”



Posteriormente, siguiendo el orden la presentación se les explicó la definición de democracia y participación ciudadana.

Comentando las razones por las cuáles deben votar, se les exhortó a comentar si ellos conocían alguna otra razón de las que no estuviesen en la presentación. En esta etapa, la gran mayoría de las personas comentó que en realidad votaban para intentar que las cosas mejorarán.

Después de preguntar si todos los asistentes salían a votar, y si tenían algún integrante de la familia votaba, todos ellos dijeron que si, que tanto su familia como ellos nunca habían dejado de votar.

Posteriormente, se les explicó el sistema de las votaciones y porque era importante votar y no anular las boletas.

En este punto surgieron dudas, en donde muchos de ellos no sabían como eran las boletas y donde podían conocer los nombres de los suplentes o el cabildo. Por otra parte, no sabían que este año (2015) no debían hacer varias filas par votar.

En este punto se les explicó donde conocer los nombres de los candidatos y sus suplentes, que era el voto nulo y que debían estar atentos cuando votaran para así no anular sus boleta.



Por otra parte, se les comentó que no nada más era votar por votar, sino ejercer este derecho de forma responsable, conociendo las plataforma políticas de los candidatos, analizarlas, y pensar en lo que se quiere como ciudadanos y como sociedad, se les exhortó a investigar y leer un poco más la información que cada partido y en INE proporciona a los ciudadanos sobre las votaciones, los candidatos.

Por último se les enlistó las razones por las que la gente no votaba, las excusas que la gente decir ese día, exhortándoles a votar y no dejar que los demás voten por ellos, que tienen un derecho y que por ello deben hacer uso de el.

### **TERCER TALLER:**

Se tenía programado el tercer taller para el 28 de mayo de 2015 en el Centro de Desarrollo Comunitario, Ampliación polvorín, sin embargo, no asistieron las personas convocadas a pesar de que se espero alrededor de una hora en dicho Centro de Desarrollo Comunitario.

### **CUARTO TALLER:**

Se tenía programado un cuarto taller para el 02 de junio de 2015 en el Centro de Desarrollo Comunitario Miguel Hidalgo, sin embargo, no asistieron las personas convocadas.

### **QUINTO TALLER:**

Se tenía programado para el día 03 de junio, sin embargo, debido a la falta de asistencia se reprogramó para el día anterior, realizándose a las 17:00 horas del día 04 de junio de 2015, en las instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario “San Jose el alto”.

A dicho taller asistieron un total de ocho personas.

A todos los asistentes se les entregó material proporcionado por el INE “Una mañana decisiva”, y/o “participación con sabor a hogar” . Posteriormente se les explicó la definición de democracia y participación ciudadana.





Se les preguntó a los asistentes si tenían alguna razón por las cuales votar, con la intención de que reflexionar sobre la importancia del voto. Después de realizar una pequeña rueda de preguntas en donde los asistentes dijeron que todos ellos si salían a votar pero que, en el caso de dos de las asistentes, sus esposos no tenían su credencial vigente y que por tanto no votarían ese día, primero porque no tenían la credencial y segundo porque no creían en el sistema.

En base a ello, se les explicó el sistema de las votaciones y porque es importante votar y no anular las boletas y porque no deben dejar de ir a

votar.

Por otra parte, se les comentó que no nada más era votar por votar, sino ejercer este derecho de forma responsable, conociendo las plataforma políticas de los candidatos, analizarlas, y pensar en lo que se quiere como ciudadanos y como sociedad, se les exhortó a investigar y leer un poco más la información que cada partido y en INE proporciona a los ciudadanos sobre las votaciones, los candidatos y no dejar de tener actualizada la credencial para votar.



Por último se les enlistó las razones por las que la gente no votaba, las excusas que la gente suele poner ese día, y les les exhortó a salir a votar y no dejar que los demás voten por ellos, que tienen un derecho y por tanto, deben hacer uso de el.

## INFORME FINAL

En base a la convocatoria realizada por el Instituto Nacional Electoral (INE) a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, en la cual se convocaba a las Organizaciones ciudadanas para colaborar en la promoción del voto y de la participación ciudadana durante el proceso electoral 2014-2105, la Organización de Sociedad Civil (OSC) Compromiso Mx calendarizó cinco (5) talleres de “Participación ciudadana y fomento al voto” en los siguientes lugares:

Colonia	Fecha	Ubicación
Samulá	26 de mayo de 2015	CSJ, Samulá.
Kobén	27 de mayo de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, San Francisco, Kobén
Polvorín	28 de mayo de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, ampliación polvorín.
Miguel Hidalgo	02 de junio de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario, Miguel Hidalgo
San José el alto	04 de junio de 2015	Centro de Desarrollo Comunitario “San Jose el Altal”

Se repartió material proporcionado por el INE



**PRIMER TALLER SAMULÁ, EN EL CSJ:**



**SEGUNDO TALLER KOBÉN, EN EL CENTRO DE DESARROLLO COMUNITARIO:**



**TERCER Y CUARTO TALLER:**

**SIN ASISTENCIA**

**QUINTO TALLER SAN JOSÉ EL ALTO, CENTRO DE DESARROLLO COMUNITARIO:**





Fecha: 26 - mayo - 2015

NOMBRE COMPLETO	DIRECCIÓN	TELÉFONO	FIRMA
1 Fernanda Jazis Quetz Argonon	Ingeniero Carreras Calle Francisco I. Madero	981 104 64 18	
2 María Florentina May López	Calle 9X14 S/N Santa		
3 María Luisa Pacheco Mouzo	Calle 9 Nº 28-6 y 8		
4 María Margarita Tzucul	Calle 9 Nº 28		
5 Los Reyes Francisco Cruz 	Calle Espiganta Nº 79 int. Calle 2 de San Rafael Pdv. de la 6 y 9 y 11 Sandoval	981 113 8612 996 106 1501	
6 Carmen Augusta Glez. Sautador 			
7 Goodolore del Carmo Marchi	Calle 14 y 0 y 11 Santa	999 267 2972	
8 Raizo Mar CNI	Calle 8 y 9 y 11 Sandoval	981 157 4675	Raizo
9 Susana Concepcion Medina Rodriguez	Calle 14 y 0 y 11 Sandoval	981 109 8152	Susana



Fecha: 23-Mayo-2015

NOMBRE COMPLETO	DIRECCIÓN	TELÉFONO	FIRMA
1 Guadalupe Pamela Juárez Nolas	Calle A-Kin-Tech (cerca de Urd.)	81-5-3301	
2 Trinidad C Gonzalez Chan	San Francisco Kobaq	981-73 66 488	Trinidad
3 Maria Isabel Elizabeth Rodas	San Francisco Kabin Calle Unidad Urb 3 L7	9811033502	
4 Georgina Irene Zetina Ponceciano	Calle Miguel A. de los Rios	9811162800	Georgina Irene Zetina Ponceciano
5 Fanny del Rosario Uc Chan	Calle 3 s/n		
6 Alberto Emilio Sima	San Francisco Urdon	9811254119	
7 Gerardo A. Buenavista Gustavo	Calle Akin-Tech (cerca de Urd.)	9811598031	
8 Sohail Isabel Valdéz Ped.	San Tco, Kobaq	981-134-3417	

Fecha: 28 - mayo - 2015

	NOMBRE COMPLETO	DIRECCIÓN	TELÉFONO	FIRMA
1				
2				
3				
4		Asistencia		
5				
6	SIN			
7				
8				
9				

Responsable: Gloria Selina Portillo Sandoval  
Asociación Civil: Compromiso MX

Fecha: 02 / Junio / 2015

NOMBRE COMPLETO	DIRECCIÓN	TELÉFONO	FIRMA
	<p><i>sin asistencia</i></p>		

**Fecha:** 04 - Junio - 2015

NOMBRE COMPLETO	DIRECCIÓN	TELÉFONO	FIRMA
Yolanda del S. Can Uc	calle 10-4		Yolanda Can Uc
Dorobi Vargas	San Jose el alto		
Candelaria Olivi May	san jose el alto		Candelaria Olivi May
Horia Ramirez R.	San Jose el alto		
Lucy del C Evar Hugo	san jose el alto		Lucy Evar Hugo
Dessi mizerva tun Tun	SAN JOSE EL ALTO		
Rosa Alicia Castillo Intriain Antonia B.S.	san Jose el alto		 Antonia B.S.

# Participación ciudadana

# ¿Qué es la democracia?

*Democracia es una forma de organización social que atribuye la titularidad del poder al conjunto de la sociedad.*

*En sentido estricto, la democracia es una forma de organización del Estado en la cual las decisiones colectivas son adoptadas por el pueblo mediante mecanismos de participación directa o indirecta que confieren legitimidad a sus representantes.*

# ¿Qué es el voto?

*“... el ejercicio del sufragio constituye una de las manifestaciones de la ciudadanía. Podríamos decir que es el acto cívico a través del cual cada elector expresa su sentimiento de pertenencia a la colectividad, ejerce un derecho y cumple un deber que le impone su condición de ciudadano. En una época en la que la ciudadanización cubre diversos ámbitos de la vida institucional resulta paradójico que a la ciudadanía le resulte difícil realizar el trámite ciudadano primigenio...”*

*¿Por qué votar?*

- Porque la minoría no debería ser la que elija.
- Porque es nuestro derecho.
- Para construir el país que queremos.
- Para que los impuestos sean para el bienestar de la sociedad.
- Para que existan leyes que brinden servicios adecuados.
- para que existan leyes que protejan los derechos laborales.
- Para que las leyes se elaboren pensando en todos.

- Para llegar a acuerdos.
- Porque aun tenemos tiempo de decir y cambiar el rumbo.
- Porque además de un derecho, es una responsabilidad.
- Porque la democracia le corresponde a los ciudadanos.
- Porque al elegir, elegimos nuestra voz.

**¿Que otra razón crees que existe para votar?**

# ¿Debemos ser indiferentes?

NO, debemos informarnos de lo que acontece y plantearnos las siguientes preguntas:

¿Cuál es su plataforma política? lo que ofrecen, lo que están dispuestos a hacer, si son o no viables sus propuestas, los beneficios que nos traerá su elección.

¿Cuál ha sido su trayectoria? cumplieron o no con sus propuestas anteriores, que ha hecho en su vida laboral.

YO INVESTIGO  
A LOS CANDIDATOS.  
VOTO POR EL QUE OFRECE  
BUENAS PROPUESTAS.



VOTA EL  
7 DE JUNIO



ME INFORMO Y DECIDO.

HAZLO POR TI  
POR TODOS

# ¿Sabes como funciona el conteo de votos?

Las personas suelen realizar tres acciones:

- No votar
- Invalidar el voto
- Votar

Si decides no votar, se da como no participación, y solo sirve para establecer un porcentaje de personas que no votaron.

Si decides invalidar el voto, este voto no se cuenta, y por contrario de lo que se crea, no perjudicar a los partidos, no los aleccionas, no los dañan.

Si votas, ejerces un derecho que te permitirá elegir a aquel que te represente, aquel que crees que traerá beneficios sociales.

# pero ¿Qué es invalidar el voto?

Implica tachar la boleta, ya sea en varios partidos, poniendo nombres, figuras, rayas, cruces, etc. en diversas parte de la boleta.

y después, ¿Qué pasa en el conteo de votos?

Absolutamente nada de lo que crees o pretendías.

Lo que ocurre es que esa boleta no se contabiliza y solo se cuentan las que si son válidas.

## **Ejemplificando**

Supongamos que somos 822,440 habitantes.

De esos:

- 200,000 habitantes no acudieron a votar.
- 200,610 habitantes, invalidaron su boleta.
- 10,610 habitantes por accidente invalidaron su boleta.
- 411,220 habitantes votaron por determinado partido político.

**¿Cómo se hace el conteo?**

De los 822,440 habitantes:

En realidad solo se contabilizará como si solo existieran 411,220 habitantes, así que ese será el 100% de los votos y por lo tanto dependiendo de esa cantidad, ganará uno u otro partido.

Así que los que no votaron y los que invalidaron su voto, sea a propósito o por accidente

**!!! Se consideran inexistentes!!**

## ¿Estás dispuesto?

Si decides no votar o anular tu voto ¿Qué puede ocurrir?

- No te haces escuchar.
- Otros eligen por ti (lo que si votaron).
- El sistema no lo hacemos funcionar.

**¿TIENES ALGUNA  
EXCUSA  
PARA NO IR  
A VOTAR?**

1. Todos son iguales
2. Mi voto no es necesario
3. Por un voto no van a pasar nada
4. Para que voto si siempre gana el mismo
5. Tengo mejores cosas que hacer
6. Me quedé dormida (o)
7. Tenía que trabajar

8. La tinta me mancha el dedo y me reseca la piel
9. No me afecta el no ir a votar
10. Soy apolítico
11. No soy político
12. La fila estaba muy larga
13. Hacía mucho calor
14. Tenía que preparar la comida
15. Tenía que ir a playa

*En nuestras manos está  
que todo pudiera ser diferente*

***DI NO AL ABSTENCIONISMO***